## Chapitre 17

## Les ancêtres de Jésus

(Luc 3.23-38)

L'identité d'une personne dépend beaucoup de ses ancêtres. Luc présente la généalogie de Jésus, c'est-à-dire la liste de ses ancêtres. On pourrait penser que cette section n'est pas à sa place dans la chronologie des événements. Luc aurait pu la placer au début de son Évangile. Cela n'aurait pas été une bonne idée, car jusqu'à présent, il s'est intéressé à ce qui préparait la venue et le ministère de Jésus. Maintenant, il en vient à Jésus lui-même. C'est donc le bon moment pour insérer la généalogie de Jésus afin de montrer qui il est et comment il s'inscrit dans l'histoire du monde.

On note quelques différences entre la généalogie de Matthieu et celle de Luc. Cette dernière part de Jésus et remonte le temps jusqu'à Adam et Dieu (en 3.38). La généalogie que présente Matthieu part d'Abraham et descend jusqu'à Jésus (Matthieu 1.2–17).

Luc commence par indiquer l'âge approximatif de Jésus au début de son ministère (3.23a) et rappelle qu'il n'était pas le fils biologique de Joseph, mais seulement son fils légal (3.23b).

La section (3.23c-31) va de Jésus à David. Elle prouve que Jésus est le descendant de David. Luc présente la liste des ancêtres de Joseph. «Il était, comme on le pensait, fils de Joseph» (3.23b). Joseph est présenté comme «fils d'Héli, fils de Matthath» (3.23-24), mais Matthieu dit qu'il est le fils de Jacob, lui-même fils de Matthan (Matthieu 1.15-16). Cela pourrait signifier que la généalogie de Matthieu suit la lignée

de Marie, et que Joseph est considéré comme «fils d'Héli» par son mariage avec Marie. Il est toutefois plus raisonnable de penser que Matthieu s'intéresse aux personnages qui figuraient dans la liste des rois légitimes d'Israël. C'est une liste successorale. Luc indique l'ascendance physique, même si sa liste comprend des mariages par lévirat (un homme épouse la femme de son frère décédé et lui suscite une descendance). Joseph était probablement le fils biologique d'Héli (Luc 3.23) mais si Jacob (Matthieu 1.16) n'avait pas de fils, Joseph serait entré dans la lignée royale par lui. La généalogie de Matthieu passe par Salomon.

Les noms de Luc 3.24–27 sont différents de ceux de Matthieu 1.13–16. A partir de cet endroit, la généalogie suit une autre branche familiale. Cela ne pose pas de problème. Il arrive souvent qu'une personne puisse remonter à un aïeul lointain par différents chemins. Luc cite davantage de noms que Matthieu, ce qui indique que Matthieu a sauté des générations. Il faut savoir que me mot «fils» peut se traduire par «descendant». En Luc 3.27b, le mot «*Rhésa*» est un mot araméen qui signifie «prince». On aurait donc pu traduire cette partie du verset: «fils du prince Zorobabel».

En Luc 3.27d, Chealtiel est fils de Néri, fils de Melki, alors qu'en Matthieu 1.12, il est fils de Yékonia. Matthieu indique la lignée des prétendants au trône, tandis que Luc suit davantage la succession biologique.

En Luc 3.27e-31, les noms sont totalement différents. La généalogie de Luc passe par Nathan (fils de David), celle de Matthieu par Salomon.

La section de Luc 3.32–34 remonte de David à Abraham. Nous sommes plus ou moins en présence des mêmes noms que dans Matthieu 1.2–5. Les deux listes montrent que Jésus descend d'Abraham.

La section de Luc 3.34–38 remonte d'Abraham à Adam. Luc montre ainsi que Jésus n'accomplit pas seulement la promesse faite à David, ni seulement celle faite à Abraham, mais qu'il est également celui en qui s'accomplissent les promesses faites par Dieu à toute la race humaine. Matthieu s'intéresse tout particulièrement à Israël, alors que Luc montre que Jésus est venu pour tous les hommes.

## Les ancêtres de Jésus

A ce stade de leur histoire, les Juifs conservaient précieusement les récits de leurs ancêtres. Ils faisaient connaître officiellement le nom de leurs enfants pour qu'ils soient enregistrés. Leux qui descendaient de David étaient certainement plus soigneux pour conserver ces récits, car l'Ancien Testament prédisait que le Messie serait un descendant de David.

Soixante-quinze personnes figurent dans cette généalogie de Jésus. Celui-ci accomplit les promesses faites à David, à Abraham et à Adam.

- 1. En tant que **Fils de David**, Jésus fut oint par l'Esprit; il gouverne le peuple de Dieu. David avait reçu la promesse qu'un jour un de ses descendants poursuivrait l'œuvre qu'il avait commencée.
- 2. En tant que **Fils d'Abraham**, Jésus accomplit la promesse faite à Abraham d'être en bénédiction au monde entier. Le patriarche avait reçu la promesse qu'un jour un de ses descendants donnerait naissance à Israël et serait en bénédiction au monde entier.
- 3. En tant que **Fils d'Adam**, Jésus est authentiquement humain, et pleinement habilité à sauver la race humaine. Adam avait reçu la promesse que «la semence de la femme» (et non la sienne!) inverserait le cours de la malédiction.
- 4. En tant que **Fils de Dieu**, Jésus est comme Adam, lui aussi fils de Dieu (Luc 3.38). Le premier homme vint à l'existence par un acte créateur de Dieu. Jésus est le second Adam, le chef de file d'une nouvelle race humaine.

Comme Fils de David, Jésus est notre roi; comme Fils d'Abraham, il nous fait bénéficier de la bénédiction qu'il accorde au monde entier. Comme Fils d'Adam, Jésus est capable de comprendre notre nature humaine, avoir de la compassion pour nous, vu notre état de faiblesse, car il a partagé notre condition humaine. Comme Fils de Dieu, il a le pouvoir de nous protéger et de nous conduire jusqu'à la gloire, car c'est dans ce but précis qu'il est venu sur terre.

## Note

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Voir Josèphe, Contra Apion, 1.8.